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中共十八大和十八屆三中全會做出了推進社會

主義協商民主的重大決策部署，在發揮人民政協

作為協商民主主要渠道的作用方面更是作出了明

確的機制安排。如何更好的建設協商民主制度、

落實全面深化改革是擺在政協委員面前的大問

題。日前，安徽省政協主席王明方就此接受了本

刊的獨家專訪。 ■香港文匯報．人民政協專刊

記者胡鑫、張玲傑

■王明方接受媒體採訪。 袁家權攝

■王明方（右一）在政協會議上發言。 本報安徽傳真

■王明方（右一）在安徽省政協全會的小組討論中發言。
本報安徽傳真

民主政治建設 政協要發揮更大作用
對人民政協作為協商民主重要渠道，中共十八屆

三中全會提出了新的要求，王明方對此有着自己的
理解。
他說，中共十八屆三中全會在十八大提出「健全社

會主義協商民主制度」要求的基礎上，又對發展社會
主義協商民主作出了新的部署，對發揮人民政協作為
協商民主重要渠道作用作出了明確具體的機制安排。
「我認為，這是我國社會主義民主政治建設的重要里
程碑，生動體現了黨在民主政治制度選擇上的道路自
信、理論自信、制度自信，也可以說是開啟了人民政
協在國家治理體系中發揮更大作用的新階段。」
他認為，全面深化改革是當前和今後一個時期最鮮

明的時代特徵、最重要的歷史任務、最根本的發展動
力，這一偉大事業正熱切呼喚社會主義協商民主為之
助力、為之服務。開展好協商民主，具有擴大參與、
暢通表達的重要作用，具有凝聚共識、增強合力的重
要作用，具有完善決策、推進落實的重要作用，具有
化解矛盾、協調關係的重要作用等等，這些重要作用
發揮好了，可以有力地推進全面深化改革順利開展。
王明方說，人民政協作為社會主義協商民主的重

要渠道，助推全面深化改革，正逢其時、正迎其
勢、正合其需。政協在開展協商民主過程中，要注
重遵循合作共事的協商理念，增強平等包容的協商
意識，培育理性平和的協商心態，坦誠相見，真誠
相待，實現不同意見的交流和交融，增進彼此之間

的理解與合作，以人民政協參加單位和全體委員的
大團結大聯合，促進全社會的大團結大聯合。

加強自身培養 促進領導能力提升
王明方是一位勤於思考、勤於筆耕的政協主席。
他在工作之餘撰寫了《道與法——領導者的智
慧》，現已印刷了6次，發行7萬多冊，產生了不小
的影響，2012年10月出版後即被中央宣傳部確定為
迎接十八大優秀出版物，受到了很多讀者的喜愛。
針對本刊記者「如何理解領導智慧」的提問，王明方

說：讀者喜歡這本書，讓我非常感動。這本書是我多年
來對哲學的求索，對領導方法論的學習和研究，對共產
黨人人生哲學和黨性修養的思考結果。在這些思考裡
面，最核心的感受就是，以科學理論指導悟道覓法，智
慧就得以增長，而悟得道，覓得法，做什麼事情就應付
自如了。這裡的「道」是指客觀規律、道德境界、基本
原則；「法」是指貫徹「道」、實現「道」的基本途
徑、基本方法。認識道、領悟道，進而找到法、運用法
要靠智慧，同時又豐富智慧，提升智慧。
我體會，面對錯綜複雜的工作實際，只要我們掌

握了馬克思主義的世界觀、方法論，在頭腦中建立
了一套領導科學方法論體系，再加上相應方法、相
關知識和經驗，就能夠具有擔當領導職務所需要的
基本能力。這是我們中國共產黨人的一大功夫，是
黨的領導幹部必備的通用本領。去年7月再版的時
候，我增加了《領導者成長之道》、《經濟管理之
道》、《政治管理之道》等10篇文章。尤其是《領

導者成長之道》這篇文章，是我集幾十年的經驗總
結研究形成的，感覺很有意義，希望對廣大讀者有
益，也進一步就教於廣大讀者。

關注青年培養 倡導正確認識社會
王明方經常被邀請與高校學生、團員青年作報

告，或者座談交流。一些青年學生反映：「聽了報
告後思想更加理性陽光了。」王明方就此對本刊記
者談了在青少年培養方面的心得體會。
他說，我經常講青年人要正確認識社會，養成清

醒堅強的理性定力，堅持修養自己，錘煉優秀全面
的素質本領。歸結起來就是兩點：一是要解決好正
確對待社會的問題。主要是要正確認識社會發展的
大趨勢必然性的問題，也就是搞清楚中國特色社會
主義事業過去來自何方，現在怎樣幹法，未來通向
哪裡。同時，還要善於從社會發展的大趨勢去認識
工作生活中遇到的具體問題，做到正確對待現實，
理性看待社會發展進步中出現的不盡如人意的現
象，做到不抱怨、不責難、樂觀向上。
二是解決好正確對待自己的問題。首先要正確認

識自我，從公開的自我、背後的自我、內部的自
我、潛在的自我、主觀的自我、客觀的自我等多角
度，全息分析評價自己。同時，還要把握好自我，
努力把心調平、調大、調靜、調純、調熱。如果我
們能解決好這兩個方面的問題，社會心態一定會更
好，思想品格、智慧才幹必提升，必有美好燦爛之
人生。

悟 覓 提高協商民主水平
——專訪安徽省政協主席王明方

■■王明方在全國政協十二屆二次會議第王明方在全國政協十二屆二次會議第
四次全體會議上發言四次全體會議上發言。。 本報安徽傳真本報安徽傳真
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香港文匯報．人民政協專刊訊（記者
張玲傑、趙臣）在全國政協十二屆二次會
議第四次全體會議上，王明方作了題為
《推進政協協商民主制度建設 聚焦服務
全面深化改革大業》的發言。

構建協商民主新格局
王明方建議將人民政協及其協商民主的

制度化建設納入黨和國家事業發展的頂層
設計，使人民政協及其協商民主履行歷史
責任具有更為科學、完備的制度保障。構
建以黨委加強領導、政府大力支持、政協
積極主動為框架的「計劃共同制定、課題
共同確立、實施共同組織、人員共同參
與、責任共同承擔」的協商活動新格局，
並以此為制度主線，引領和加快政協協商
民主制度化建設。
去年年底以來，安徽省政協對此進行了

積極探索，主動向省委和省政府提出意見
建議，共同制定協商年度工作計劃，並明
確由省委、省政府和省政協主要負責人以
及有關負責人共同牽頭領導，省委、省政
府有關部門和省政協各專委會共同承辦，

努力使各項協商活動取得扎實成效。
事實上，在安徽省做出多項重要決策之

初，王明方就組織省政協與安徽省委、省
政府開展有針對性的資政會議，為省委、
省政府作出相關決策提出意見建議。安徽
省政協更通過開展民主協商會的形式，促
進省政協的工作更加高效。

增強參政議政針對性
在安徽省做出新型城鎮化建設決策之

前，省政協開展了以「推進新型城鎮化建
設」為主題的政協資政會。會上通過的
《關於推進我省新型城鎮化建設若干問
題》建議案中提出：在推進新型城鎮化的
進程中，要強化規劃的引領作用，適時進
行必要的區劃調整，逐步加大縣改市、改
區力度。該建議案為省委、省政府貫徹落
實中央城鎮化建設工作會議精神作出決策
部署提供了重要的依據，更好地體現了人
民政協參政議政的重要職能。

開展扎實有效的民主協商
去年8月26至27日，安徽省政協與省

政府專題協商「促進民營經濟發展、營造
全民創業環境」問題。會前，安徽省省長
王學軍專門研究了政協調研報告和建議案
草案等，認為調研反映了一些現實存在的
問題，在協商中必須直面和回應。
針對省政協反映的問題，王學軍提出要

強化問題意識，堅持問題導向，以問題的
解決推動工作落實。王明方表示，此次會
議對於安徽省貫徹落實省委、省政府推進
民營經濟發展的政策措施起到了有力的作
用，這也是人民政協發揮民主協商的一次
生動實踐。

「我的心深深眷戀安徽這片土地」

香港文匯報．人民政協專刊訊（記
者 張玲傑、趙臣）十九年前，當時還
是人民郵電報社社長、黨委書記、總編
輯的王明方，接到組織調令，被派往安
徽擔任省長助理。生在黑龍江，扎根在
安徽，如今已是安徽省政協主席的王明
方在江淮大地工作已近二十載。他履職
為民，調研足跡遍佈全省；他關注青年
成長，鼓勵青年人樹立正確人生觀；他
執着於哲學，孜孜不倦探索領導方法論
的學習和研究。
王明方在《道與法——領導者的智
慧》一書後記中寫道：「小時候，常聽
母親講：『人心是肉長的』，『人心換
人心』。我的心深深眷戀安徽這片土
地，深深熱愛這片土地上的人民，我報
効不盡安徽。」

從山村走出的高級幹部
王明方出生於黑龍江省龍江縣的一
個小山村，1972年，王明方在黑龍江
省郵電學校市內電話通信專業學習，

隨後從黑龍江省郵電學校團委副書
記、書記的工作開始，一直到現在的
安徽省政協主席。王明方深知除了母
親辛苦工作供自己讀書以外，是黨的
培養，使自己走上了領導崗位，並成
長為中共高級幹部。
在調到安徽工作之初，王明方負責協

助分管工交、城建等工作的副省長工
作，一年多後，他被安排直接分管科教
文衛體等工作，省長助理當副省長使
用。在這期間，王明方的工作能力和工
作水平得到領導的肯定。1997年底，王
明方進入安徽省委常委班子，並先後擔
任省委宣傳部部長、秘書長，到2011年
7月專事安徽省政協主席之前，王明方
在安徽省委副書記崗位上工作了近9
年，分管了多項工作。王明方回憶，這
些年來，自己不知負責處理了多少重要
的複雜事、棘手事，這中間離不開同事
們的支持和積極配合。對於這一切，王
明方說他「一直心懷感恩，更將這份感
恩之情付諸於工作。」

■王明方（前右一）參
觀安徽省政協系統書畫
展。 本報安徽傳真

■■王明方王明方（（左二左二））到科技單位調研到科技單位調研。。
本報安徽傳真本報安徽傳真

■■王明方會見到訪外賓。 本報安徽傳真
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